

**IDENTIFICAR LAS PRINCIPALES INSTITUCIONES QUE CONFORMAN LA
ESTRUCTURA DEL SISTEMA FINANCIERO INTERNACIONAL Y SUS
FUNCIONES**

**IDENTIFY THE MAIN INSTITUTIONS THAT MAKE UP THE STRUCTURE OF
THEINTERNACIONAL FINANCIAL SYSTEM AND THEIR FUNCTIONS**

Yuli Andrea Celeita Gutiérrez¹

Juan David Cocunubo Pulido²

Fundación Universitaria del Área Andina

Facultad de Ciencias Administrativas, Económicas y

FinancierasEspecialización en Gerencia Financiera

Bogotá D.C., octubre de 2022

¹ Contador Público. Universidad de Cundinamarca – yudasas_83@hotmail.com,

Bogota-Colombia

² Administrador de empresas. Florida International University- FIU –

juandavid.cocunubo@gmail.com, Bogotá- Colombia.

Resumen

Hoy en día, los fenómenos que amenazan el futuro de los países a nivel económico y financiero han tomado mayor relevancia al vivir en un mundo altamente globalizado debido a los diferentes avances tecnológicos que han eliminado barreras de comunicación y geográficas; generando así una interconectividad e interdependencia entre economías. En este marco de ideas, surge el Sistema Financiero Internacional como regulador y promotor de la estabilidad de la economía mundial y de países. Es por esto, que el objetivo del presente documento fue identificar las instituciones que integran el Sistema Financiero Internacional y sus funciones. Dentro de las principales instituciones se encuentran el Fondo Monetario Internacional y el Banco Mundial que facilitan la financiación internacional, flujos de capitales, reducción de la pobreza, entre otros. En conclusión, la revisión bibliográfica aportó que, tener conocimiento de estas instituciones, sus funciones y cómo estas interactúan con cada economía, facilitan la toma de decisiones por parte de las empresas a la hora de expandirse internacionalmente.

Palabras claves: Interdependencia, Interconectividad, Globalización, Sistema Financiero Internacional, Banco Mundial, Fondo Monetario Internacional

Abstract

Nowadays, the phenomena that threaten the future of the countries at an economic and financial level have become more relevant as we live in a highly globalized world due to the different technological advances that have remove communication and geographical barriers; thus, generating an interconnectivity and interdependence among economies. In this framework, the International Financial System emerges as a regulator and promoter of stability of the world economy and of each country. Therefore, the objective of this document was to identify the institutions that make up the structure of the International Financial System and their functions. Among the main institutions are the International Monetary Fund and the World Bank that facilitate international financing, capital flows, poverty reduction, among others. In conclusion, the bibliographic review contributed that, having knowledge of these institutions, their functions and hoy they interact with each economy, facilitates the decision-making-process of companies willing to expand internationally.

Keywords: Interdependence, Interconnectivity, Globalization, International Financial System, World Bank, International Monetary Fun

Introducción

Actualmente la inestabilidad financiera que afrontan los países a raíz de los diversos conflictos económicos y sociopolíticos, y la oscilación constante en las divisas, afectan directa e indirectamente la situación de cada economía a diferentes niveles que conllevan a afectaciones mucho más severas en países menos desfavorecidos y en desarrollo. En dicho contexto, se ve reflejada la importancia y necesidad del correcto funcionamiento del Sistema financiero Internacional, para que aminorar dichas brechas entre economías y mitigar los efectos secundarios a causa de los conflictos internacionales con el fin de evitar un desencadenamiento de una crisis financiera mundial y promover la estabilidad económica internacional.

En este marco de ideas, se pretende presentar la importancia de la función del sistema financiero internacional, a partir de la firma de los acuerdos de Bretton Woods en 1944. Dichos acuerdos se firman con la finalidad de hacer frente ante las pérdidas monetarias, cambiar el sistema monetario del oro, apoyar económicamente la restauración y desarrollo de las economías de la época y brindar estabilidad dentro de las tasas de cambio. A su vez, estos acuerdos conllevaron a la creación de diferentes entidades financieras de carácter internacional con el fin de apoyar a la estabilidad monetaria mundial (Fondo Monetario Internacional - FMI) y el financiamiento del desarrollo (Banco Mundial - FM).

Razón por la cual, a través del presente documento de revisión bibliográfica se pretende brindar una guía al lector para comprender el rol y funciones que tienen las diferentes entidades financieras conforman el Sistema Financiero Internacional que trabajan en pro del desarrollo y sostenibilidad económica mundial. Asimismo, se profundizará en el origen del Sistema Financiero Internacional al igual que la identificación de las funciones que tiene instituciones

como el Fondo Monetario Internacional, Banco Mundial, Banco Interamericano de Desarrollo, Banco Europeo de Desarrollo, entre otras. De igual forma, se pretende dar al lector una idea del cómo estas instituciones llegan a afectar las decisiones que se toman dentro de las empresas al momento de contemplar una posible internacionalización de esta.

Descripción del problema

En un mundo que constantemente cambia y que cada vez es más globalizado, los fenómenos que amenazan el futuro de las economías de diferentes países, a nivel económico y financiero, generan inestabilidad financiera de las economías de estos. En este contexto, las diferencias en los intereses de cada país cada año generan diversos conflictos relacionados a los precios de materias primas, guerras comerciales, enfrentamientos por territorios, desacuerdos políticos y religiosos, entre otros que ponen en riesgo la estabilidad de su economía y de sus países aliados como lo ocurrido en la primera y segunda guerra mundial, en la crisis económica de Estados Unidos de 2008, entre otros. En consecuencia, surge la necesidad de un sistema que promueva la solidez financiera internacional y fomente el financiamiento para el desarrollo.

En este marco, fue después de la segunda guerra mundial que se deslumbro el primer vestigio de un intento por lograr esta regulación financiera internacional con los acuerdos de Bretton Woods en 1944; Fue allí donde se constituyen el Fondo Monetario Internacional y el Banco Internacional de Reconstrucción.

Causas

Los constantes conflictos internacionales entre países generan la necesidad de la creación de un sistema financiero internacional, conformado por diferentes instituciones financieras internacionales que regulen y promuevan la estabilidad financiera internacional. Esto al existir diferentes barreras políticas, económicas, financieras y culturales que crean barreras para una correcta coordinación y cooperación entre países en relación con la consecución de una estabilidad económica internacional.

Efectos

Son estos conflictos internacionales entre países, los que generan diversas amenazas a la estabilidad económica y financiera internacional. De allí, los conflictos que se tienen como la desregulación de los sistemas bancarios, la falta de coordinación y cooperación entre países, la pobreza y con ella la ausencia de una calidad de vida aceptable, riesgos afines a la balanza de pagos de las diferentes economías, el desequilibrio en riqueza entre naciones que genera poca o nula capacidad de reacción de naciones en crisis, entre otros.

Por consiguiente, se establece un sistema financiero internacional que fomente la mejora de estos aspectos previamente enunciados. Sistema conformado por diferentes organismos que cumplen con diferentes funciones en relación con el objetivo principal que es salvaguardar la estabilidad financiera internacional. Con ello, surge la necesidad de identificar cómo las funciones de estas diferentes instituciones financieras internacionales inciden en las decisiones financieras de cada economía.

Objetivos

Objetivo General

Identificar las principales instituciones que integran la estructura del Sistema Financiero Internacional y sus funciones, con el propósito de profundizar en sus obligaciones e influencia en la economía mundial.

Objetivos específicos

Describir el origen y funciones del sistema financiero internacional.

Precisar las diferentes instituciones que conforman el sistema financiero internacional y sus funciones.

Analizar de qué manera el sistema financiero internacional incide en las decisiones financieras y económicas de cada país.

Justificación

En cuanto al sistema financiero internacional existe un desconocimiento con respecto a las instituciones que lo conforman y las funciones que cada una de ellas cumple. En este contexto, no se tiene una estimación completa de la influencia que pueden llegar a tener estas instituciones financieras internacionales en el desarrollo del ejercicio empresarial. Es decir, cómo estas entidades influyen en las economías de cada país y, a su vez, en las decisiones financieras en las empresas. En este contexto, como gerentes financieros, es necesario conocer acerca de las diferentes instituciones financieras internacionales que lo conforman y sus funciones; esto con el fin de tomar decisiones más acertadas que maximicen el valor de la

compañía y que fomente un uso más eficiente y eficaz de los recursos de esta.

Si bien el sistema financiero internacional ha existido por varios años, hoy en día toma mayor relevancia conocer acerca del mismo y su estructura debido al fenómeno de globalización en cuanto a que las economías de cada país cada vez son más interdependientes entre sí. En este

marco de ideas, el avance tecnológico de los últimos años ha permitido que las operaciones financieras operen las 24 horas del día, se pueden realizar desde cualquier parte del mundo y son inmediatas. En este sentido, las decisiones financieras que se tomen, por ejemplo, en Japón pueden tener incidencia en las decisiones financieras en Colombia de manera inmediata.

Por lo tanto, en el presente documento se podrá identificar cómo, a partir de las consecuencias de la segunda guerra mundial, nace el sistema financiero internacional y sus principales funciones dentro del marco de estabilidad económica internacional. A su vez, se podrá describir los diferentes organismos que lo componen y cómo estos influyen a través de sus funciones en la economía de cada país y su sector empresarial. En este sentido, el presente informe pretende dar un marco conceptual del sistema financiero internacional debido a que hoy en día dicho sistema juega un papel primordial en las economías de cada país y finanzas de las empresas al operar en un mundo altamente globalizado gracias al rápido avance tecnológico.

Antecedentes

Como un primer acercamiento a lo que es el sistema financiero internacional, es importante hablar del trueque. Este consiste en el intercambio de bienes y servicios sin la necesidad del dinero de por medio (Oca, 2015). Dicha actividad, fue el primer sistema

económico aceptado mundialmente al haber existido diversas culturas milenarias que utilizaron dicho sistema para solventar sus necesidades. Posteriormente, con la invención de diferentes medios de transporte se generó una mayor cercanía entre mercados que conllevó a una expansión comercial de los mismos.

En dicho contexto, durante el periodo comprendido entre 1870 y 1934, surge lo que se conoció como el patrón oro (Galán, 2015). Dicho sistema, permitió medir el valor de los bienes y servicios en función del oro. A la vez, esto facilitó el intercambio internacional de bienes y servicios al existir el oro como patrón común entre naciones. Sin embargo, luego de la revolución industrial, los bienes y servicios pasaron a medirse en función de monedas de metal y billetes emitidos por bancos, aunque respaldados en las reservas de oro de cada país. Así, diferentes países empezaron su transición al nuevo sistema durante el siglo XIX; siendo Inglaterra el primer país en adoptarlo en 1819. En este contexto y con un inicio del siglo XX escabroso, Estados Unidos, bajo el mandato del presidente Woodrow Wilson, aprueba el acta de reserva federal en 1913 creando su banco central (Galán, Economipedia, 2016).

Posteriormente, en 1914, con la primera guerra mundial el mundo vivió su primera gran conflicto geopolítico y financiero global. Dicho acontecimiento impactó negativamente la balanza de pagos de diferentes países que conllevó a una gran depresión marcada por una desaceleración del consumo y aumento generalizado de los precios de los bienes de primera necesidad y suntuarios. Al mismo tiempo, esta situación en las principales naciones involucradas en el conflicto generó una aceleración de las economías de los países neutrales al aumentarse sus exportaciones para suplir la escasez de artículos de primera necesidad.

Fue luego de la primera guerra mundial, en 1914-1919, que Bélgica, Alemania, Italia, Francia, Reino Unido y Suiza crean el Banco de Pagos Internacional (Bank of International Settlements – BIS) con el fin de dar cumplimiento al pago, por parte de Alemania, referente a las reparaciones dictado en el tratado de Versalles en 1919 (Bank of International Settlements , 2017). En el tratado de Versalles no solo se le responsabilizo a Alemania como el iniciador del conflicto, sino que además se le atribuyo la obligación de asumir los gastos de las reparaciones y se le restringió la aviación, submarinos y artillería pesada (Soler, 2019). Es decir que, sumado al impacto socioeconómico que dejó la guerra, la economía alemana colapsa por dichas sanciones impuestas en el tratado.

Más adelante, Estados Unidos vivió la gran depresión de 1929. Fue durante el martes negro cuando la bolsa de valores estadounidense cayó a niveles descomunales con una pérdida aproximada de 14.000 millones de dólares (Tassell, 2019) Dicha caída, causó el cierre de diferentes empresas y bancos lo cual provoco un desplome en los niveles del consumo y por ende del dinero circulante. Esto a la vez, produjo grandes impactos en las economías interdependientes a las de Estados Unidos, generando un impacto global que afectó a diferentes países.

Como consecuencia de la gran depresión, el 17 de junio de 1930, Estados Unidos instauró la ley Arancelaria Smoot-Hawley que tenía como objetivo el proteccionismo comercial de la producción local del país (BBC News Mundo, 2019). Es decir, que se aumentó los aranceles a las importaciones y fomentó la adopción de leyes similares en diferentes países del mundo bajo la premisa del nacionalismo. Es decir que, junto con la gran depresión, dicha ley contribuyó a disminuir el intercambio comercial global impactando negativamente diferentes economías en el mundo especialmente Europa; donde la crisis económica contribuyó a

fomentar la corrientes comunistas y fascistas.

En consecuencia, sumando al descontento de Alemania, Austria y sus aliados, el mundoviviría la segunda guerra mundial entre 1939 y 1945 (CNN, 2021). Además de las bajas y consecuencias sociopolíticas, al término de la guerra se encontró una Europa y Japón en ruinas marcada por una escasez de productos, migración e inflación (Cabia D. L., Segunda Guerra Mundial, 2020). Por otro lado, se encontró a un Estado Unidos consolidado como potenciamundial económica y políticamente hablando.

Por ende, bajo este escenario, surgen diferentes medidas y organizaciones para evitar nuevos conflictos internacionales de tal magnitud. Como primera medida, en 1945, durante la Conferencia de San Francisco, se firma la Declaración de las Naciones Unidas. A su vez, es allí donde la Organización de Naciones Unidas (ONU) tiene sus inicios, aunque no con el mismo nombre que se le conoce hoy en día (UNHCR ACNUR, 2022). Dicha organización nace con el fin de incentivar la paz y confianza internacional en un marco de cooperación internacional. Como segunda medida, en julio de 1944, bajo el Acuerdo de Bretton Woods, surge el primer pincelazo de regulación financiera internacional con la constitución del Banco Mundial y Fondo Monetario Internacional. La cuales surgen como entidades que buscan velar por la reconstrucción de la economía mundial luego de la post guerra y por la cooperación económica internacional.

Al mismo tiempo, con la adopción del Acuerdo de Bretton Woods se estableció una política monetaria en donde la base o divisa de referencia fue el dólar estadounidense. Por otro lado, el dólar mantuvo un sistema de cambio fijo dentro de los límites dictados por el Fondo

Monetario Internacional. Así pues, se promovió la cooperación comercial internacional entre países industrializados y, con ello, la eliminación de las corrientes proteccionistas de la época.

Aunque tiempo después esta política monetaria adoptada en el Acuerdo de Bretton Woods pasó a una política monetaria marcada por tasas de cambio flexibles que fomentaban la disciplina fiscal y monetaria entre países, mayor equilibrio económico entre países, mayor protección de las monedas locales (inflación), entre otros, las diferentes entidades del Bretton Woods (FMI y BM) continuaron ejerciendo sus funciones. De allí en adelante, se ha venido consolidando un sistema financiero internacional con diversas instituciones dentro de su estructura que siguen velando por la estabilidad y cooperación económica mundial y por países. Si bien los conflictos internacionales son una variable difícil de erradicar, la necesidad de un sistema como este es una realidad presente en el marco internacional entre países. Razón por la cual, es necesario identificar las diferentes organizaciones y sus funciones que hacen parte de la estructura de este sistema financiero internacional para tomar decisiones más acertadas a la hora de querer expandirse internacionalmente.

Marco Teórico

Origen DEL Sistema financiero Internacional

El sistema financiero internacional (SFI) es un grupo de entidades creadas con el fin de fomentar, velar y regular la estabilidad, cooperación y desarrollo financiero internacional entre países. Es decir, dicha entidad vela por la coordinación entre las diferentes economías a nivel mundial y diversas instituciones económicas, formales e informales, para promover y

facilitar la cooperación monetaria (inversión y financiamiento) entre las mismas. Desde sus inicios (siglo XIX), su desarrollo se ha dado en paralelo con la creación de diversos acuerdos multilaterales que a su vez ha conllevado a la creación de organizaciones internacionales y bancos centrales, encaminadas a la eficiencia, transparencia y regulación de los mercados internacionales. (James, 2007)

Hemos visto como el SFI es conformado por diferentes entidades orientadas a la regulación del sistema financiero proporcionando financiación a diferente escala a diversas economías a nivel global y velando por la cooperación y seguridad económica internacional. Entre ellas se pueden destacar las siguientes:

- 1) Fondo Monetario Internacional (FMI)
- 2) Banco Mundial (BM)
- 3) Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE)
- 4) Banco Interamericano de Desarrollo (BID)
- 5) Banco Europeo de Desarrollo (BEI)
- 6) Comité de Supervisión Bancaria de Basilea
(BCBS)7) G-10

Fondo Monetario Internacional (FMI)

El fondo monetario internacional (FMI) surge en 1944, a partir del tratado internacional en la Conferencia de Bretton Woods, para contribuir al estímulo del buen funcionamiento de la economía mundial, después de la segunda guerra mundial. Sin embargo, solo fue hasta el 27 de diciembre de 1945 que comenzó a ejercer sus funciones oficialmente cuando los países miembros ratificaron dicho convenio (Somanath, 2011)

En sus inicios, actuó como una institución internacional encargada de la supervisión del sistema monetario internacional. A su vez, dentro de sus funciones iniciales encontramos que promovió la eliminación de las restricciones cambiarias y con ello impulsar el comercio de bienes y servicios; algunas restricciones cambiarias en las que se concentró fue en la estabilización del tipo de tasa cambio por ejemplo. En la actualidad, con sede en Washington, el FMI cuenta con 184 países miembros (la gran mayoría de países).

A su vez, la finalidad principal del FMI es fomentar y asegurar la estabilidad del sistema monetario internacional en donde se incluye aspectos como los tipos de cambio y sistema de pagos internacionales; es decir, regular y fomentar los diferentes aspectos del sistema con el fin de facilitar las transacciones monetarias y financieras entre países. Todo esto, con el fin de evitar crisis económicas mundiales (como la primera y segunda guerra mundial), mediante la cooperación internacional de países, creación de políticas económicas adecuadas y el financiamiento temporal para solventar necesidades en épocas de crisis. En este contexto, el FMI se encarga de realizar un seguimiento constante a la económica mundial y por países previendo un mayor deterioro de las economías bajo el principio de interdependencia (mundial, Banco mundial.org, s.f.).

En adición, el FMI presta asesoría a sus países y economías miembros en la implementación de políticas económicas y financieras adecuadas dentro del marco de la disminución del riesgo ante posibles crisis y que fomenten un crecimiento sustentable y rentable de la economía en paralelo con una mejor calidad de vida. Por otro lado, se encarga de realizar un seguimiento a los diferentes índices, indicadores y tendencias de la economía mundial que pueden llegar a impactar, positiva o negativamente, la estabilidad y permanencia del sistema monetario y financiero internacional. Además, cumple una función de promover la

cooperación y diálogo entre los países miembros para la evaluación de las posibles consecuencias y efectos colaterales que pueden llegar a significar dichas políticas económicas adoptadas (Internacional F. M., 2018).

En congruencia con lo anterior, el FMI pone a disposición de sus países miembros, la asistencia técnica y recursos para fomentar y robustecer su capacidad institucional y financiera ante posibles crisis económicas, específicamente en temas relacionados con sus balanzas de pagos. Sin embargo, aunque el FMI promueva la prosperidad y estabilidad mundial, dentro de su espectro de acción existe la necesidad de una expansión equilibrada del comercio internacional, asegurando la estabilidad de las tasas de cambio, posibles devaluaciones competitivas, etc. (Internacional F. M., 2004).

Por otro lado, el FMI tiene la obligación de rendir cuentas a los actuales países miembros anualmente. Razón por la cual, tiene establecido una junta de gobernantes, en donde cada integrante designa a un representante propio; este cargo, generalmente, se acostumbra a ser designado al ministro de hacienda o el director(a) del banco central de cada país miembro. Por su parte, esta junta de gobernadores tiene como función principal tomar decisiones en relación con la política y economía globales; en donde la gestión y ejecución de estas es delegada al directorio ejecutivo (Internacional F. M., 2004)

En adición, la fuente de financiación del FMI proviene de un sistema de cuotas pagadas por los países miembros. Dicha cuota es establecida mediante un riguroso análisis de la economía de cada país con respecto a la economía mundial y se pacta al momento de ingreso de cada uno. De allí, se determina la capacidad máxima que tiene cada miembro del pago de su cuota sin poner el riesgo su estabilidad financiera y económica. Sin embargo, dicha cuota se podrá ajustar dependiendo de las revisiones periódicas que se realicen con los años.

Adicionalmente, esta cuota se podrá pagar de la siguiente manera: un 25% de la cuota deberá pagarse a través de derechos especiales de giro (DEG) (activo de reversa internacional) o divisas aceptadas internacionalmente (Fondo Monetario Internacional, 2016). Por otro lado, el 75% restando de la cuota se podrá pagar en la moneda del propio país miembro. Al mismo tiempo, las cuotas son un parámetro de medición del nivel de financiamiento que el FMI proveerá a dicho país y la participación de este en las asignaciones de DEG. A su vez, las cuotas, indicarán el número de votos de un país; es decir, su participación o peso en las decisiones que se tomen dentro del FMI. En cuanto a los plazos, estos reflejan la participación del país miembro dentro de la economía global: es decir, cuanto mejor sea la economía (más amplio y diverso su comercio exterior), mayor será la cuota en que incurre. Por ejemplo, Estados Unidos, al ser la economía más grande del mundo, su cuota de aporte es del 17.5% (la mayor del total de cuotas). Por otro lado, en cuanto a la cuota de Palau, la economía más pequeña del mundo es del 0,001%. (Internacional F. M., 2004)

La evolución de la economía mundial en los últimos años ha generado nuevos desafíos socioeconómicos, en donde el FMI se ha adaptado a estas nuevas realidades para poder desempeñar sus funciones de forma eficaz y eficiente. Por la globalización y la creciente integración internacional de mercados y economías, se han presentado diferentes y grandes retos económicos. Es allí, en donde el FMI ha y sigue siendo un pilar de apoyo para aquellas economías afectadas en relación con aspectos económicos y financieros como su apertura al mercado global, la implementación de sistemas de planificación, estrategias para la lucha contra la pobreza, entre otros.

Banco Mundial (BM)

Por otro lado, encontramos a la segunda institución del Bretton Woods, el Banco Mundial (BM). El Banco Mundial es una organización multinacional, especializada en la asistencia financiera, que tiene como propósito principal aminorar la pobreza a través de préstamos con cuotas de interés bajas, créditos interbancarios sin intereses y diferentes vías de apoyo económico a países en desarrollo que se encuentran en situación de pobreza. Fundado en junio de 1944, actualmente está compuesto por 189 países miembros y tiene como sede principal Washington en Estados Unidos. Creado como parte del Acuerdo de Bretton Woods y es una organización que depende de la Organización de Naciones Unidas (ONU).

Dentro del Banco Mundial cada país cuenta con un representante en la Junta de Gobernadores, la cual se reúne dos veces al año para tomar decisiones para evaluar, analizar y tomar decisiones respecto a las diferentes economías a nivel mundial. Este cargo de representante es normalmente ocupado por el presidente del Banco Central, Ministro de Finanzas o un alto funcionario de rango similar del país. Adicionalmente, los gobernadores y suplentes ocupan sus cargos por un período no mayor a cinco años (mundial, Banco mundial, 2022)

Por su parte, el Banco Mundial se encuentra conformado por los siguientes 5 organismos:

1. **Centro Internacional de Arreglo de Diferencias a Inversores (CIADI):** Se encarga de solucionar disputas relacionadas con la inversión extranjera entre países a través de servicios de conciliación y arbitraje (CIADI, 2022)

2. **Organismo de Multilateral de Garantía de Inversores (MIGA):**
Promueve y fomenta la inversión extranjera directa en países con poco desarrollo a través de seguros contra riesgos políticos o no comerciales (Multilateral Investment Guarantee Agency, 2012).
3. **Corporación Financiera Internacional (IFC):** tiene como objetivo estimular el desarrollo y crecimiento económico y mejorar la calidad de vida mediante la estimulación del crecimiento del sector privado por medio de préstamos, garantías, inversiones de capital, movilización de capital y asesorías (Corporación Financiera Internacional, 2022)
4. **Asociación Internacional de Fomento (AIF):** Ayuda al desarrollo de servicios básicos en los países en desarrollo. A su vez, bajo el marco del Banco Mundial, contribuye al crecimiento económico, reducción de desigualdades económicas (pobreza) y mejoramiento de la calidad de vida en dichos países a través de préstamos y donaciones (Tesoro Público, 2022).
5. **Banco Internacional de Reconstrucción y Fomento (BIRF):** Ayuda a reducir la pobreza en países pobres y contribuye a la reconstrucción en los post conflictos mediante préstamos, garantías, productos de gestión de riesgos y asesorías a países en desarrollo o con baja capacidad crediticia (Banco Internacional de Reconstrucción y Fomento, 2022)

En resumen, el Banco Mundial busca disminuir la pobreza mediante el estímulo del clima de inversión de capitales extranjeros a las economías donde dicha situación es más compleja o marcada. (Cabia D. L., 2016). Es decir, el Banco Mundial busca hacer frente al

desafío de la pobreza a través de: 1) promover la igualdad de género, 2) educación primaria al alcance de todos, 3) reducción de la mortalidad infantil, 4) empoderamiento de la mujer, 5) reforzar la salud materna, 6) reducir y combatir el VIH/SIDA, paludismo, entre otras, 7) desarrollo sostenible y ambiental, 8) en general, cooperación internacional.

Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE)

La Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE) es una organización intergubernamental y multidisciplinaria creada en el año 1960 y ubicada en París, cuyo objetivo principal es diseñar políticas que promuevan una mejor calidad de vida a nivel mundial. Dichas políticas van encaminadas a promover la prosperidad, la igualdad, las oportunidades y el bienestar de las personas (OECD, 2022).

Con 38 países miembros, dicha organización tiene como fundamento la democracia basada en los derechos humanos y una economía de mercado transparente y abierta. (Colombia, 2022). Igualmente, el OCDE fomenta la creación de empleo, la educación oportuna, eficaz y eficiente, y lucha contra la evasión fiscal internacional.

Banco Interamericano de Desarrollo (BID)

Creado en 1959, El Banco Interamericano de Desarrollo (BID) tiene como objetivo el apoyar financiera y técnicamente a países de América Latina y el Caribe a través de préstamos, donaciones, asistencia técnica e investigación. Su función de fomentar el desarrollo económico y social está enmarcada por la inclusión social, la igualdad, la productividad, la integración económica, el cambio climático y la sostenibilidad ambiental.

(Maldonado, 2017)

De otra parte, los recursos del BID provienen de las suscripciones y donaciones de sus países miembros. Por lo tanto, estos recursos se transmiten a las economías necesitadas a través de: 1) Facilidad de financiamiento intermedio, 2) Fondos en administración para operaciones especiales y donaciones, 3) Capital Ordinario, 4) entre otros (Banco Interamericano de Desarrollo, 2020).

Banco Europeo de Inversiones (BEI)

Por su parte, El Banco Europeo de Inversiones (BEI) surge como un banco prestamista al largo plazo para la Unión Europea a partir del Tratado de Roma en 1958. Dentro de su espectro de acción, se encuentra la Unión Europea y 140 países con los cuales al UE tiene un acuerdo de cooperación para el apoyo y financiamiento del sector público y privado. La cooperación a través de los mercados financieros es su principal fuente de financiación (European Unión, 2022).

Así mismo, al ser un banco sin ánimo de lucro, si se compara con los bancos tradicionales, es que dentro del portafolio y sistema de operación del BEI no se incluye cuentas de personas naturales, puntos físicos de atención con mostrador, plantilla de asesores de inversión, etc. Por el contrario, el BEI trabaja con préstamos al largo plazo para proyectos relacionados con la construcción o inversión en activos fijos.

G-10

Otro organismo que compone la estructura del sistema monetario internacional es el G-10, el cual es un grupo de países (Estados Unidos, Bélgica, Francia, Alemania, Italia, Japón,

Holanda, Suiza, Suecia y Reino Unido) que cooperan entre sí en relación a temas económicos, monetarios y financieros (BIS, 2022).

Si bien su origen surge de la necesidad de cooperación e interacción entre los principales miembros de Fondo Monetario Internacional (FMI) para discutir sobre temas de interés económico y financiero; su origen se consolida en relación con los dos mecanismos de crédito que maneja el FMI. Es decir, fue a partir de los Acuerdos para la Obtención de Préstamos (NAP) y los Acuerdos Generales para la Obtención de Préstamos (AGP) (mecanismos de crédito del FMI) que estos miembros deciden formar el G10 para solventar la necesidad de recursos, por parte del FMI, en aquellas situaciones donde se considere que no se cuenta con los recursos financieros suficientes para satisfacer las necesidades de la situación específica (Fondo Monetario Internacional, 2016).

De la misma manera, existen diferentes grupos entre las principales potencias del mundo como el G20 y el G7 que operan de manera similar como lo hace G10. La diferencia radica en la cantidad de miembros que la conforman y los intereses compartidos que se tienen entre los mismos; siempre bajo el marco de la estabilidad financiera a nivel global. Por ejemplo, el G20 jugó un papel fundamental en la recuperación financiera internacional luego de la crisis económica de Estados Unidos en 2008 al determinar políticas económicas, bursátiles y financieras que promovieron la recuperación financiera a nivel global.

Comité de Supervisión Bancaria de Basilea (BCBS)

De otra parte, el Comité de Supervisión Bancaria de Basilea se remonta a 1974 con el Acuerdo de Basilea I entre los países que conformaban el G-10 en ese momento (Westreicher, 2018). El BCBS es el encargado a nivel mundial de regular, supervisar y fomentar prácticas

sanas entre los bancos. Es decir, promueve igualdad de condiciones a nivel internacional para una sana y equilibrada competencia entre bancos. En general, vela por optimizar la solvencia, liquidez y gestión de riesgo entre bancos para lograr una estabilidad financiera a nivel global. Adicionalmente, en la actualidad está conformado por 28 miembros entre los cuales se encuentran diferentes bancos centrales y entidades de regulación bancaria.

Dentro de sus principales actividades, encontramos: 1) Establecer estándares internacionales para la regulación bancaria, 2) Intercambio de información del sector bancario a nivel internacional (con énfasis en los riesgos), y 3) Colaborar con los demás organismos internacionales y bancos centrales con el fin de promover la estabilidad financiera internacional (Banco de España, 2022). Al igual que otros organismos internacionales, cuenta con un grupo de gobernantes y jefes de supervisión que actúan como un órgano de control dentro del mismo BCBS).

En conjunto, estas organizaciones están orientadas al objetivo final del Sistema Monetario Internacional (SMI), siendo este prestar financiamiento, seguros, estudios económicos, garantías y asesorías a los países desarrollados como a los subdesarrollados; todo esto orientado a la reducción de deuda y fortalecimiento de la capacidad financiera.

Entender la estructura del sistema financiero internacional, sus instituciones y sus diferentes funciones, permite a las naciones y empresas tomar decisiones más acertadas en cuanto a la inversión de capital, préstamos, traslado de fondos, etc. Ya sea un país en desarrollo o desarrollado, es importante entender cómo estas instituciones influyen en el desarrollo económico y financiero de cada país. Por ejemplo, al conocer esto, nos permite

identificar posibles mercados potenciales para la expansión de nuestra empresa o identificar posibles barreras de entrada para nuestro producto o servicio.

De este modo, nos permite dar una idea de la situación económica de cada país; es decir, se puede identificar posibles acciones en las que haya intervenido el FMI o el BM; ¿Por qué fue necesaria la intervención del FMI en determinado país?, ¿Por qué durante los últimos años el Banco Interamericano de desarrollo ha realizado diferentes campañas para combatir la pobreza? o ¿Por qué el Comité de Supervisión Bancaria de Basilea impuso una sanción al banco central del país a donde estoy intentando entrar?. Sumado a esto, estas instituciones son fuentes de información en cuanto a la liquidez, solvencia, riesgos, balanza de pagos, déficits fiscales, etc.de los diferentes mercados.

En este marco de ideas, las empresas en su proceso de internacionalización deben hacer un estudio previo de los diferentes mercados potenciales donde quieren exportar sus productos y /o servicios. Por ejemplo, con la situación actual entre Rusia y Occidente, se vive un momento de incertidumbre económica y sociopolítica. Una empresa que tenga participación en activos en Europa puede llegar a ver un gran impacto en su actividad internacional en esta situación actual. Sin embargo, entender cómo estas instituciones llegan a intervenir en esto, puede llegar a ser crucial a la hora de toma de decisiones. Por ejemplo, ya sea que el Fondo Monetario Internacional y el Banco Mundial estén organizando diferentes ayudas humanitarias para mitigar los impactos socioeconómicos que se están presentando. En este sentido, se genera una mayor estabilidad en el mercado al saber qué entidades de este calibre están presentes en dicho contexto y, en este sentido, se pueden tomar decisiones más acertadas en vez de a la ligera.

Resultados

Una vez concluido la identificación del origen, función y estructura del Sistema financiero Internacional, podemos ver la importancia que este ha tomado a través de los años, consolidándose como un pilar fundamental en la estabilidad, control, regulación y fomento de la economía mundial. Es a través de sus instituciones como el Fondo Monetario Internacional, Banco Mundial, Banco Interamericano de Desarrollo, Banco Europeo de Desarrollo, entre otras, que logra consolidar ese marco de accionamiento en términos de acuerdos legales y agentes económicos para la facilitación de flujos internacionales de capital en pro de la preservación de la economía mundial, reducción de la pobreza y equidad financiera entre naciones.

Por otro lado, aunque el Sistema financiero Internacional fue concebido con el objetivo de salvaguardar y garantizar la estabilidad de la economía mundial, no siempre se podrá cumplir a cabalidad dicha meta al 100%. Si bien el Sistema Financiero Internacional cumple un rol fundamental en este escenario mundial, existen diferentes actores que eventualmente llegan a afectar el correcto desempeño de las diferentes instituciones del sistema.

Sin embargo, se resalta la labor ejecutada por los diferentes organismos dentro del Sistema Financiero Internacional debido a que han contribuido a promover una mayor equitatividad dentro de las diferentes naciones. Por ejemplo, luego de la Segunda Guerra Mundial el Fondo Monetario Internacional y el Banco Mundial jugaron un papel primordial en la recuperación de las diferentes economías afectadas. Por su parte, el Banco Mundial intervino en la recuperación de las economías europeas al prestar ayudas financieras (préstamos sin intereses) para la reducción de la pobreza, inversión en recuperación de infraestructuras, reactivación de las

diferentes economías, etc. Por otro lado, el Fondo Monetario Internacional, vela por la estabilidad de las diferentes monedas involucradas en el conflicto con el fin de evitar efectos secundarios, como la inflación, que empeorarían la situación que se vivía por esos tiempos.

Análisis de resultados

Si bien la estructura y funciones del Sistema Financiero Internacional, fue concebida en una época (Acuerdo de Bretton Woods – Segunda Guerra Mundial, 1944-1945) en donde ya se vivía cierto grado de globalización entre países; hoy en día con los diferentes avances tecnológicos, ha cambiado la forma en la cual las diferentes economías a nivel mundial interactúan entre sí. Dentro de este contexto y de lo hallado en la presente revisión bibliográfica, se encontró conceptos y funciones que, si bien están bien fundamentadas y son necesarias, hoy en día, se deben integrar o actualizar a las necesidades que se tienen.

Es decir, es necesario revisar la necesidad y viabilidad de ampliar las funciones de las instituciones que actualmente existen o de constituir nuevas entidades que abarquen estas nuevas realidades de los mercados. Por un lado, por ejemplo, encontramos todo el tema de las criptomonedas; si bien existe un mercado de capitales para la negociación de divisas de diferentes países, éstas llegan como una moneda digital global. Razón por la cual, al ser una realidad global, es necesario revisar que tipo de institución o función se deberá incluir dentro de este sistema porque, si bien las criptomonedas facilitan el intercambio de bienes y servicio a nivel mundial, también pueden llegar a ser un factor de riesgo importante en la estabilidad y control de la economía mundial.

Por otro lado, dentro del mismo contexto del avance tecnológico, vemos que las

afectaciones que se tienen a nivel económico y financiero a causa de diferentes conflictos y realidades mundiales (por ejemplo: conflicto entre Rusia y Occidente) se caracterizan por tener un efecto de manera inmediata. En consecuencia, es necesario revisar la capacidad de reacción que tienen dichas instituciones dentro de la estructura del Sistema Financiero Internacional para mitigar los efectos de dichos conflictos. Ya sea implementando un software que permita tomar decisiones en tiempo real y que permita conocer y orquestar las diferentes decisiones que se tomen dentro de las instituciones que conforman el sistema financiero internacional de manera simultánea.

Sumado a esto, si bien es cierto que en la época en que se estableció el Sistema Financiero Internacional se tenía como principales potencias económicas naciones como Estados Unidos, Inglaterra, Alemania, etc.; hoy en día se han venido sumando diferentes actores al escenario como países Latinoamericanos (Brasil, Chile y México) y los mercados chinos, que pueden llegar a jugar un papel fundamental en el escenario económico y sociopolítico a nivel mundial. Aunque se ha intentado involucrar estos nuevos mercados al escenario, con el Banco Interamericano de Desarrollo (BID), por ejemplo, sería importante evaluar de qué manera se pueden llegar a involucrar de una forma más directa estas nuevas economías al sistema debido a que pueden llegar a generar importantes aportes en la preservación de la estabilidad económica internacional.

En este mismo sentido, en la revisión bibliográfica se identificó una oportunidad de mejora en las diferentes plataformas de las instituciones que conforman el Sistema Financiero Internacional por cuanto se presenta una barrera en el lenguaje que se maneja dentro de las plataformas. Estas al ser instituciones internacionales, es importante facilitar el acceso a la

información por parte de los usuarios al no existir la posibilidad de traducir el contenido que allí se tiene.

Conclusiones

La creación del sistema financiero fue y es de suma importancia para el sostenimiento de la economía mundial después de la segunda guerra mundial y para evitar que se generen nuevas crisis. El seguimiento que realizan todas las entidades que constituyen el Sistema financiero Internacional, genera seguridad tanto para los países como para las empresas al reducir el riesgo para su expansión internacional o dentro de lar marco de cualquier tipo de negociación que se realice.

Esto toma mayor relevancia, si se tiene en cuenta los conflictos internacionales (a nivel económico, social y geopolítico) que se siguen viviendo en la actualidad. Por ejemplo, en la actualidad con el conflicto Rusia y Occidente, vemos como existen diferentes factores y riesgos que afectan constantemente y casi de manera inmediata las economías de diferentes países. En este contexto, se reafirma la importancia de las funciones que cumplen las diferentes instituciones del Sistema Financiero Internacional como el Fondo Monetario Internacional y el Banco Mundial, como actores fundamentales a la hora de mitigar los efectos que traen este tipo de conflictos.

Como Gerentes Financieros es importante conocer la importancia del Sistema Financiero Internacional y de las diferentes entidades que lo conforman, para así poder tomar las decisiones correctas en beneficio de las empresas a las cuales se estén asesorando y no generar un nivel de

incertidumbre o inseguridad al momento de invertir. Adicionalmente, es importante entender cómo estas diferentes instituciones influyen en la economía de un país y cómo estas intervenciones llegan a afectar las decisiones de internacionalización de las empresas. Mas aún, en el mundo globalizado en el vivimos hoy en día, se presenta una realidad en donde cada decisión que se tome con respecto a una economía llega a afectar directa o indirectamente diferentes economías a nivel mundial.

Referencias bibliográficas

Alvarez, E. T. (17 de 02 de 2022). *Banco Europeo de Inversiones*. Obtenido de

<https://www.uexternado.edu.co/catedra-jean-monnet/banco-europeo-inversiones/>

Banco de España. (20 de 02 de 2022). *El Comité de Supervisión Bancaria de Basilea (BCBS)*.

Obtenido de bde.es:

https://www.bde.es/bde/es/areas/supervision/actividad/BCBS/El_Comite_de_Su_13e462eab2e4961.html#

Banco Interamericano de Desarrollo. (20 de 02 de 2020). *Financiamiento y*

donaciones. Obtenido de iadb.org: [https://www.iadb.org/es/acerca-del-](https://www.iadb.org/es/acerca-del-bid/financiamiento-del-bid/financiamiento-del-bid%2C6028.html)

[bid/financiamiento-del-bid/financiamiento-del-bid%2C6028.html](https://www.iadb.org/es/acerca-del-bid/financiamiento-del-bid/financiamiento-del-bid%2C6028.html)

Banco Internacional de Reconstrucción y Fomento. (20 de 02 de 2022). *Quiénes somos* .

Obtenido de bancomundial.org: <https://www.bancomundial.org/es/who-we-are/ibrd>

Bank of International Settlements . (19 de 02 de 2022). *History - foundation and crisis*

(1930-39). Obtenido de Bank of International Settlements :

https://www.bis.org/about/history_1foundation.htm

BBC News Mundo. (09 de 03 de 2019). *Qué son los aranceles Smoot-Hawley, que*

profundizaron la Gran Depresión y desataron la última gran guerra comercial

deEE.UU. Obtenido de BBC News Mundo:

<https://www.bbc.com/mundo/noticias-47500526>

BIS. (20 de 02 de 2022). *G10*. Obtenido de bis.org: [https://www.bis.org/list/g10publications/Bretton Woods Project](https://www.bis.org/list/g10publications/Bretton%20Woods%20Project). (01 de 01 de 2019). *Qué son las Instituciones Bretton Woods?*

Obtenidode [brettonwoodsproject.org](https://www.brettonwoodsproject.org): <https://www.brettonwoodsproject.org/es/2019/01/que-son-las-instituciones-bretton-woods/>

Cabia, D. L. (05 de 10 de 2016). *Banco Mundial*. Obtenido de

<https://economipedia.com/definiciones/banco-mundial.html>

Cabia, D. L. (13 de 04 de 2020). *Primera Guerra Mundial*. Obtenido de

[Economipedia.com:https://economipedia.com/historia/primera-guerra-mundial.html](https://economipedia.com/historia/primera-guerra-mundial.html)

Cabia, D. L. (19 de 04 de 2020). *Segunda Guerra Mundial*. Obtenido de

[Economipedia.com:https://economipedia.com/historia/segunda-guerra-mundial.html](https://economipedia.com/historia/segunda-guerra-mundial.html)

CIADI. (20 de 02 de 2022). *Acerca del CIADI*. Obtenido de

[icsid.worldbank.org:https://icsid.worldbank.org/es/acerca](https://icsid.worldbank.org/es/acerca)

CNN. (02 de 08 de 2021). *Datos, estadísticas y cronología de la Segunda Guerra Mundial*.

Obtenido de cnnespanol.cnn.com: <https://cnnespanol.cnn.com/2021/08/02/datos-cifras-sobre-segunda-guerra-mundial-trax/>

Colombia, C. d. (17 de 02 de 2022). *Organización para la Cooperación y el*

Desarrollo Económicos (OCDE). Obtenido de

<https://www.cancilleria.gov.co/organizacion-cooperacion-desarrollo-economicos-ocde>

Corporación Financiera Internacional . (20 de 02 de 2022). *Acerca de IFC*. Obtenido de ifc.org:

https://www.ifc.org/wps/wcm/connect/multilingual_ext_content/ifc_external_corporate_site/home_es

European Union. (20 de 02 de 2022). *European Investment Bank (EIB)*. Obtenido de

europa.eu: https://european-union.europa.eu/institutions-law-budget/institutions-and-bodies/institutions-and-bodies-profiles/eib_en

Fondo Monetario Internacional. (06 de 04 de 2016). *¿De dónde obtiene dinero el FMI?*

Obtenido de imf.org: <https://www.imf.org/es/About/Factsheets/Where-the-IMF-Gets-Its-Money>

Galán, J. S. (25 de 05 de 2015). *Economipedia*. Obtenido de Economipedia:

<https://economipedia.com/definiciones/patron-oro.html>

Galán, J. S. (02 de 03 de 2016). *Economipedia*. Obtenido de Economipedia:

<https://economipedia.com/definiciones/sistema-de-reserva-federal-fed.html>

Internacional, F. M. (07 de 2004). *¿QUE ES EL FONDO MONETARIO INTERNACIONAL?*

Obtenido de ¿QUE ES EL FONDO MONETARIO INTERNACIONAL?: www.imf.org

Internacional, F. M. (31 de 03 de 2018). *Fondo Monerario Internacional*. Obtenido de

FondoMonerario Internacional:

<https://www.imf.org/es/About/Factsheets/Sheets/2016/07/27/15/22/How-the-IMF-Promotes-Global-Economic-Stability>

Jack, S. (23 de 12 de 2013). *La sorprendente historia de la Reserva Federal de EE.UU.*

Obtenido de BBC News:

https://www.bbc.com/mundo/noticias/2013/12/131217_finde_reserva_federal_centenario_am

James, P. W. (2007). *academia.edu*. Obtenido de academia.edu:

https://www.academia.edu/4211923/Globalization_and_Economy_Vol._2_Global_Finance_and_the_New_Global_Economy_editor_with_Heikki_Patomaki_Sage_Publications_London_2007

López, J. F. (20 de 12 de 2016). *Crisis de 1929 – La Gran Depresión*. Obtenido de

Economipedia.com: <https://economipedia.com/definiciones/gran-depresion.html>

Lozano, M. C. (11 de 2017). *Sistema Financiero Internacional*. Obtenido de Fundación Universitaria del Area Andina: chrome-

extension://efaidnbmnnnibpcajpcglclefindmkaj/viewer.html?pdfurl=https%3A%2F%2Fdigitk.areandina.edu.co%2Fbitstream%2Fhandle%2Fareandina%2F1410%2FSistema%2520Financiero%2520Internacional.pdf%3Fsequence%3D1%26isAllowed%3Dy&clen=431 1411

Maldonado, Y. (05 de 03 de 2017). *Banco Interamericano de Desarrollo (BID)*. Obtenido

de <https://economipedia.com/definiciones/banco-interamericano-desarrollo-bid.html>

Multilateral Investment Guarantee Agency. (10 de 2012). *Organismo Multilateral de*

Garantía de Inversiones (MIGA) informe anual de 2012 : asegurar inversiones, garantizar oportunidades. Obtenido de openknowledge.worldbank.org:

<https://openknowledge.worldbank.org/handle/10986/12120?locale-attribute=es>

mundial, B. (17 de 02 de 2022). *Banco mundial*. Obtenido de

<https://www.bancomundial.org/es/about/leadership/governors>

mundial, B. (s.f.). *Banco mundial.org*. Obtenido de

<https://www.bancomundial.org/es/about/history/the-world-bank-group-and-the-imf>

Oca, J. M. (04 de 06 de 2015). *Economipedia*. Obtenido de

<https://economipedia.com/definiciones/trueque.html>

OECD. (20 de 02 de 2022). *Quiénes somos*. Obtenido de oecd.org:

<https://www.oecd.org/acerca/>

Soler, X. V. (12 de 09 de 2019). *La Paz de Versalles, ruina alemana*. Obtenido de

LaVanguardia.com: <https://www.lavanguardia.com/historiayvida/historia-contemporanea/20170713/47314429324/la-paz-de-versalles-ruina-alemana.html>

Somanath, V. S. (2011). International Financial Management. En V. S. Somanath, *International*

Financial Management (pág. 79). New Delhi: I.K International Publishing House Pvt.

Ltd.

Soto, J. (05 de 11 de 2020). *¿Qué es el trueque y cómo nos ayuda a cuidar el planeta?*

Obtenido de Green Peace: <https://www.greenpeace.org/mexico/blog/9151/que-es-el-trueque-y-como-nos-ayuda-a-cuidar-el-planeta/>

Tassell, N. (26 de 10 de 2019). BBC NEWS. Obtenido de <https://www.bbc.com/mundo/noticias-50189619>

Tesoro Público. (20 de 02 de 2022). *Asociación Internacional de Fomento (AIF)*. Obtenido

detesoro.es: <https://www.tesoro.es/asuntos-internacionales/asociacion-internacional-de-fomento-aif>

UNHCR ACNUR . (20 de 02 de 2022). *¿Qué es la ONU? Desde su creación hasta nuestros días*. Obtenido de eacnur.org: <https://eacnur.org/es/actualidad/noticias/eventos/que-es-la-onu-desde-su-creacion-hasta-nuestros-dias>

Westreicher, G. (07 de 09 de 2018). *Comité de Basilea*. Obtenido de Economipedia.com: <https://economipedia.com/definiciones/comite-de-basilea.html>